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「ロータリーは世界をつなぐ」
ROTARY CONNECTS THE WORLD

第 3162 例会（６号）　2019 年８月８日（木）晴

　七夕は元々宮中行事でした。五
節句である、人日（１月７日）、
上巳（３月３日）、端午（５月５日）、
七夕（７月７日）、重陽（９月９日）

の１つです。江戸時代、七夕飾りは男子禁制である
大奥、奥方様の習慣となりました。部屋の東西南北
に４本の竹を立て、木綿のひもでつなぎました。将
軍家以外では、藩により七夕をしたりしなかったり、
さまざまです。安藤家の七夕は、皇室と近かった藤
堂高虎の孫娘が嫁いできたことから始まりました。
縁側から外の星の世界を見るように飾ったため、笹
竹は４本ではなく、２本でした。竹をつなぐ木綿ひ
もに梶の葉７枚と願い事である和歌を書いた短冊 7
枚をつるします。
　笹竹の手前には４つの机を並べて、物を置きます。
まず一つ目は絹糸や絹織物、糸巻き、針筒などを並
べた乱箱です。そして、耳盥―今でいえば洗面器で
す。天の星の世界を表現する黒漆塗りで、水を張り
梶の葉を１枚浮かべます。３つ目は小琴、最後に平
たくて丸い形をした香炉―阿古陀形香炉です。
　さらに灯燭９つを配置します。これは陰陽道の九
星に由来します。五色の幡も飾ります。春を意味す
る青、夏の黄、秋の紅葉の赤、冬の雪の白、そして
それぞれの色を混ぜ合わせた紫です。紫は黒で表現
されています。
　お座敷の縁側から外を見る形で飾りました。宮中
の大きな飾りを小さく再現したのでしょう。陰陽道
をもとにして始まった行事ですから、小さくても神
憑ったところがありました。

外部卓話SPEECH

安藤家の七夕飾り
旧磐城平藩藩主安藤家
� 第 16 代当主　安　藤　綾　信 様

　江戸時代、幕府での七夕行事に参加した藩主が武
家屋敷に帰ると、それぞれの屋敷で、七夕を祝いま
した。その中でも安藤家は由緒正しい飾りをしたと
言えます。3月 3 日、9 月 9 日は江戸城での行事の
後は屋敷で武芸百般を武士が藩主の前で披露する日
でした。武芸はそれぞれの専門家がいて、職務の古
文書がありますが、七夕は男子禁制のものでしたの
で、伝えるものが残っていません。大奥の中に入れ
る男性は医師やお坊さん、しかも年を召した人に限
られました。そのほかには年男が節分の日に入るこ
とができるだけでした。
　奥方様は和漢朗詠集を学び、そこから七夕の風習
を会得しました。藩主の本妻、正室は江戸詰でした
ので、七夕飾りも江戸に飾られました。江戸から出
ることはほとんどありませんでしたので、七夕飾り
が地元で飾られることはありませんでした。ここ、
いわきの平で安藤家の七夕が飾られるのは初めての
ことです。

〇いわき総合図書館に展示
　いわき総合図書館で、「旧磐城平藩主　安藤家の
七夕飾り展」が８月６日から８日まで開かれました。
安藤家の七夕は当時、江戸屋敷で飾っただけで、地
元で披露されるのは初めてでした。



会報・広報委員会 安田信二　関口武司　八幡恭朗
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◆スマイルボックス委員会（黒須幸雄委員長）

♥阿部弘行さん（安藤綾信様を歓迎して）♥佐々木
貢一さん（安藤綾信様卓話よろしくお願いいたしま
す）♥山崎洋次さん（安藤様の御来訪を歓迎いたし
ます）♥八幡恭朗さん（安藤様、本日は卓話ありが
とうございます）♥森雄治さん（安藤様を歓迎して）
♥大久保健蔵さん（安藤様歓迎して）♥直江雅也さ
ん（明日の前会長・幹事慰労会申し訳ありませんが
出席出来ません。安藤さま卓話よろしくお願いいた
します）♥伊藤盛敏さん（安藤様を歓迎して、又ロー
タリーコンペ準優勝出来ました）♥松﨑倫久さん（残
暑お見舞申し上げます）♥黒須幸雄さん（いわき七
夕祭の関係者ご苦労様です）♥関口武司さん（安藤
家当主安藤綾信様を歓迎して）♥有賀行秀さん（安
藤綾信様のお話を楽しみにしています）♥山﨑慶一
さん（安藤お家元のご来訪を歓迎して）♥高萩阿都
志さん（安藤御宗家卓話ありがとうございます）♥
常葉修一さん（本日発令となりまして仙台へ異動と
なります。３年間大変お世話になりました。後任の
ワタナベ支店長をよろしくお願いします）♥渡辺博
之さん（後任です。よろしく）♥郡二三子さん（安
藤様、卓話ご苦労様です）� 以上17件

委員会報告・会員報告

◆転勤あいさつ
　ＮＴＴ東日本いわき支店長の常葉修一会員が異動
となり、後任の渡辺博之さんとともに出席し、あい
さつしました。

　常葉　修一 さん

　３年間お世話になりました。もともと
の採用地であった仙台に戻ります。後任
の渡辺は、これまで課長として私と一緒
に仕事をした仲ですので、引き継ぎもス
ムーズにいくと思います。本当にありがとうござい
ました。これからもよろしくお願いします。

　渡辺　博之 さん

　常葉の後任として、ロータリーに参加
させていただきます。未熟者ですが、何
とぞよろしくお願いいたします。

司会：佐々木幹事

〔点鐘・ロータリーソング（奉仕の理想）・四つのテ
スト（大久保健蔵会員）〕

大久保健蔵会員

　８月５日に国際ロータリー会長の
マーク・ダニエル・マローニー氏ご
夫妻をお迎えした歓迎晩餐会に出席
しました。国際ロータリー理事で
ある姫路 RC の三木明さんはじめ、
2530 地区内外から 260 人が集う盛大

な会でした。マローニー会長は浪江町の認定こども
園で植樹し、県庁で内堀知事と懇談しました。その
中で「復興はまだ途中。世界のロータリーに福島の
現状を伝え、支援を継続する」と約束しました。マ
ローニー会長はユーモアにあふれ、優しい人柄が、
短いあいさつの中にも感じられました。世界大会以
外で RI 会長が日本を訪ねるのは初めてとのことで
した。このような機会がまたあれば、ぜひ会員のみ
なさんにもご参加いただきたいと感じました。

◆会長挨拶ならびに報告

◆幹 事 報 告

⃝�いわき勿来 RCから８月プログラム予定表、いわ
き平中央RCから会報が届きました。
⃝会員名簿の校正を各自お願いします。

◆出席委員会（常葉修一委員長）

例会日 基本会員数 出席者 メーキャップ数
８月８日 51 名 24 名 ―

◆ロータリー財団委員会（代理・関口武司会員）
　阿部弘行さん、佐々木貢一さん、伊藤盛敏さん。
� 以上３件

◆米山記念奨学会委員会（関口武司委員長）
　阿部弘行さん、佐々木貢一さん、関口武司さん、
伊藤盛敏さん、大久保健蔵さん、山崎洋次さん。
� 以上６件

★本日の例会案内　８月22日（木) 12：30 ～
　　新入会員卓話　鈴木雄大会員
　　　お食事メニュー＝金目鯛と魚介のブイヤベース
★次回の例会案内　８月29日（木) 12：30 ～
　　外部卓話　早稲田大大学院生　アブディ様
　　　お食事メニュー＝鰹の刺身、冷やし鉢


